



ADVERTENCIA.

Al tiempo de poner en la máquina el número de hoy, hemos encontrado el contrato de que se ha unido el suelo, debaratado y desecho las pajas primera y cuarta.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Table with 5 columns: Hora, Termómetro, Barómetro, Viento, Atmos. It contains weather data for the previous day.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sele á las 4 y 41 m. Se pone á las 7 y 10 m. LA LUNA. Ayer á las 5 y 43 de la t. Se oc. á las 6 y 33 de la m.

EL ESPAÑOL.

MADRID.

SABADO 29 DE MAYO.

Calculando el talento y la habilidad por la nombradía de que gozan los fundadores y colaboradores del Faro, y por el arranque con que acometieron la empresa de destruir el obstáculo que encontraban para la realización de sus planes, ya que habían cesado de dominarlo; aunque poco propensos á asustarnos, confesamos que nos inspiraba cierto recelo, mezclado de desconfianza en nuestras débiles fuerzas para hacer frente á adversarios tan poderosos, la misma idea que nos habíamos formado de su ciencia y de su vigor.

La conciencia de la buena causa que defendíamos nos hizo empujar con ánimo fuerte en defensa de los principios y de los intereses de trono y de las instituciones, atacados ambos en la persona de la REINA y en el uso de su prerrogativa, por nuestro irritado colega.

La fe que nos inspiraba ha suplido, no obstante, á nuestros escasos medios para competir con adversarios tan pujantes, y el coloso que se levantó haciéndonos temblar por el santuario á cuya puerta nos colocamos para recibir los primeros golpes del terrible enemigo, ha desaparecido de nuestra vista algún tanto ofuscada por lo impetuoso de su primitivo ataque.

El Faro, de quien tanto temíamos, no ha logrado mantener la ilusión que sus fuerzas nos habían causado. El órgano grave y sesudo, autorizado de los que se presentan como los únicos depositarios de las doctrinas e intereses de un gran partido, no ha encontrado razones al cabo de ocho días de discusión para sostener su causa; y no solo recoge ya bandera y protesta de su amor y respeto á la REINA á quien no pone ya en tela de juicio, sino que para sostener la polémica, la caprichosa guerra que nos hace, recurre á vulgaridades y á raposadas; á lugares comunes dignos de periódicos de tres al cuarto, al vocabulario de las mas groseras preocupaciones y de las contradicciones las mas palpables.

Así es que abandonando las graves consideraciones que hemos esposto al tratar las dificultades que nos ha traído la doble boda, las razones especiales en que las hemos apoyado, los puntos de derecho y de interés nacional, que para impugnarlos seriamente hubiera debido tratar, se desentendía de la lógica y de los hechos, para echar mano de un ardor tan despreciable que desde luego lo descubre la mas limitada capacidad, empujados los autores, y partidarios de la situación creada por la doble boda, de la impopularidad á que los ha traído la parcialidad con que han mirado los intereses y pretensiones del gabinete francés, y aunque lejos nosotros en nuestra esposición de las cuestiones á que aludimos, de haber recurrido á calificaciones contrarias á la independencia del Faro, ni tachado á sus hombres de afrancesados como los progresistas los llaman, aquellos sin embargo, hace dos días que no saben echar mano de otro argumento que el de encarecer la idea de que las desavenencias de palacio, el pensamiento de un divorcio y el proyecto de alterar la sucesión, son maquinaciones de los ingleses á los que nosotros, dice, servimos de instrumento.

Añadiendo á lo absurdo la mala fe, el Faro se apodera de la idea por nosotros revelada al país para precaverlo, de que el interés de la Inglaterra la conduce á tener en reserva al conde de MONTMOLIN á fin de oponerlo al duque de MONTPENSIER, y amparado de esta idea presta-

da quiere persuadir al público de que todos los inconvenientes de la situación nacen de que los ingleses se han propuesto realizar desde luego el designio de entronizar á MONTMOLIN, derribando á la Reina doña ISABEL.

En apoyo de este proyecto aduce el Faro que el alejamiento entre los régios consortes le atiza y fomenta la Inglaterra; que por su instigación y para desacreditar y perder á la rama menor de la real familia, llamada á suceder después de las hijas del último Rey, la Inglaterra ha inspirado los matrimonios desiguales que tanto han perjudicado á los hijos del infante don FRANCISCO, y por último que un extranjero muy influyente cerca de la familia de S. A. para por agente inglés.

Como nos curamos muy poco de salir á la defensa de estos, dejaríamos correr sin contradicción las insinuaciones del Faro, si en ellas no fuera envuelta la idea de eximir de la responsabilidad de los hechos lamentables que cita, á sus verdaderos autores, á los apoyos y sostenedores de la política que combatimos.

Respecto al deplorable origen de las desavenencias régias, no le busqué el Faro en otra causa grave que en las revelaciones que resultan del tenor de varias conferencias tenidas con diplomáticos extranjeros, por un personaje español cuyo dicho y autoridad no recusará el Faro, y de que aquellos dieron cuenta á sus gobiernos. Mr. GUIZOT, el señor conde de BRESSE, LORD PALMERSTON, Mr. BUTLER, y el mismo señor ISTURIZ saben muy bien á qué atenerse sobre las probabilidades y fundamentos que hubo para presumir que la unión no sería dichosa; y los motivos que han agravado los que entonces ya se prevenían, no son otros que el designio formal de apoderarse del marido para convertirlo en instrumento de miras facciosas y en causa de descrédito para el trono que se anhela dejar vacante.

De los matrimonios desiguales, contraídos por los hijos del Sr. Infante D. FRANCISCO DE PAULA, quienes han aprovechado directamente han sido los que tenían interés en echar por tierra la escasa popularidad que al infante don ENRIQUE quedaba, después de su célebre contrapropuesta. Este principio podía haber hecho diversion á los proyectos que radican en cabeza del duque de MONTPENSIER, y anularlo era en extremo conveniente á los partidarios de este.

D. ENRIQUE había sido el candidato oficial de la Inglaterra para el matrimonio de la REINA, y nadie ignora que esta potencia antes halagaba que hostilizaba á la rama menor de la real familia. Por consiguiente el casamiento desigual del INFANTE mas bien era contrario que grato á la Inglaterra, á la que acomoda todo aquello que pueda un día darle fuerza y apoyo contra MONTPENSIER, y que por consiguiente mas bien ha perdido que ganado con este matrimonio.

Tan cierto es esto y tan de todo punto falso lo que afirma el Faro de que el gobierno del señor ISTURIZ se ocupaba en buscar príncipes extranjeros para enlazarlos con las infantas hermanas del Rey consorte, que la verdad sobre este asunto, conocida de muy pocos, es la que vemos á referir.

Es cierto en efecto que á poco de casada S. M. la reina MADRE manifestó el deseo de casar á sus sobrinas con príncipes de casas soberanas. Para verificarlo se recurrió á París y después de inútiles tentativas, la reina AMALIA, esposa de Luis FELIPE, escribió á la reina CRISTINA, manifestándole que no era posible por el momento obtener lo que se deseaba.

Mas el gabinete inglés, que al mismo tiempo se había ocupado de complacer á la familia de don FRANCISCO y que deseaba probarle lo eficaz que la amistad de la Inglaterra podía ser á esta, había encontrado dos príncipes, uno italiano y otro alemán, que se hallaban dispuestos á pedir la mano de las infantas, primas de la REINA. Pero en los momentos en que esto iba á ser comunicado á la corte de España, se declaró el casamiento de la infanta doña LUISA TERESA con el duque de SASSA, y el gabinete inglés, justamente receloso de presentar bajo sus auspicios y en competencia á un príncipe de sangre real con un simple particular, creyó deber abstenerse de comunicar lo que en beneficio de la familia del infante don FRANCISCO había obtenido.

Esto en cuanto á la verdad de las tramas inglesas para desautorizar á nuestros príncipes; y en cuanto al agente confidencial extranjero, que dice el Faro ha influido en esta desgraciada familia para perderla, los patronos de nuestro colega no tendrán que alabar su discreción, pues ha puesto el dedo en una llaga que coge de medio á medio nada menos que á la REINA MADRE, con la que el extranjero al que se alude ha tenido mas largas, mas secretas, mas antiguas y aun mas recientes relaciones que otra perso-

na alguna, por la que pueda suponerse influido el indicado agente confidencial.

Ya ven nuestros lectores que el Faro ha perdido los estribos y no sabe por donde camina. Fuera de sí y olvidando que nosotros hemos sido los que hemos llamado la atención del público sobre MONTMOLIN y la protección que en su día le dispensara la Inglaterra, si no le presentamos otro medio de elejir á MONTPENSIER, toma el tono de un predicador cuaresmal y concita á los compradores de bienes nacionales, á los convenidos de Vergara, á los oficiales de reemplazo á que acuden presurosos bajo su bandera, para defender las conquistas de la revolución que los amigos del Faro están mutilando y comprometiendo hace tres años.

La autoridad municipal de Madrid, encargada de la policía urbana, de la salubridad, del bienestar material de la población ha tenido ayer un día de alarma, motivada por el temor de que una imprevista falta de acopio de grano pueda poner, sino en peligro, en zozobra, el surtido de un artículo tan indispensable como el pan.

El gobierno, apercibido de una ocurrencia que en tan alto grado afecta el sosiego público, se ha ocupado ayer de este asunto y es de esperar que las medidas que se adopten hagan desaparecer los recelos que se tenían, y disipe todo temor de que en Madrid se experimenten las escaseces que han afligido á otras provincias.

No podemos, empero, escusar la merecida censura á que se ha hecho acreedora la autoridad municipal, por haber ignorado el estado en que se encontraba el aprovisionamiento de Madrid, por no haber cuidado de la formación de depósitos de trigo, por no haberse entendido con los especuladores y compañías que tratan en este artículo, ó á los que hubiera podido interesarse para que cuidaran de libertar á Madrid hasta la cosecha entrante, de todo recelo de escasez.

El buen sentido y la mas común prevision bastaban para haber hecho conocer que en un año como el que atravesamos, en el que los artículos de subsistencia han escaseado y se han elevado á precios excesivos, no cabía fiar á la casualidad el surtido de una población como la corte. Sabido es que el grano que en ella se consume se importa casi diariamente de las Castillas y cuando en algunas de sus provincias se ha experimentado la falta de trigo y el alza de elevados precios, puede inducir á los arrieros á acudir á otro punto con los granos que á Madrid habitualmente acarrean, no debía haberse aguardado á que el mal se hiciera sentir para haberlo previsto y remediado.

Ademas los periódicos publicaron hace tres meses una notable esposición dirigida al ayuntamiento por los directores del depósito general de comercio, en la que esta compañía se ofrecía á comprar y almacenar por cuenta del público una crecida cantidad de fanegas de trigo, las que ofrecía entregar cuando se necesitaran al precio corriente á que hubieran costado, sin exigir por este importante servicio otra recompensa que el almacenaje de los granos y una comisión de 2 por 100. No atinamos la razón de por qué una oferta tan ventajosa no fué aceptada con apresuramiento, pues ella hubiera bastado para haber puesto á la capital á cubierto de todo accidente, de toda incoherencia.

La experiencia debe hacer cauto al ayuntamiento y convencerle de la necesidad de tener un sistema en punto á subsistencias, de ocuparse permanentemente de una necesidad tan vital y de procurar para lo sucesivo el oportuno remedio contra la repetición de semejante contratiempo.

Lo que ahora importa es adoptar medidas urgentes, para que de los puntos mas cercanos se traiga á Madrid grano en bastante cantidad para asegurar el suficiente acopio, una exigencia siempre en pie, de la que se pueda echar mano el día en que por disminuírse ó cesar las cantidades de grano que diariamente importa la arriera, sea necesario recurrir á los repuestos.

Para esto será oportuno renovar una negociación de la especie de la que proponía la compañía del depósito general, en otra análoga que interesando á los capitalistas á dedicarse á un servicio tan importante, les garantice el buen resultado de los compromisos que contraigan en utilidad del público.

Abriamos la esperanza de que el celo del ayuntamiento, la energía del señor gefe político y la solicitud del gobierno lograrán sobrepasar la urgencia del momento, y que en breves días desaparecerá todo temor.

Si por un acaso fatal viniese á disminuirse la existencia de granos hasta el extremo de tener que afectar el consumo, será necesario dictar medidas de precaución que disminuyan el mal, estableciendo justicia é igualdad en la distribución del pan puesto á la venta, y dando la preferencia como es debido al destinado á las clases proletarias. A toda costa habrá de procurarse evitar que la salida de este artículo sea repentina, y al efecto debe subsanarse á los panaderos de los fondos públicos la diferencia de precio que hega inevitable la subida de los granos.

ca de este artículo, lo hemos leído con detenimiento y nos damos cuenta de lo lean cuantos puedan haber á la mano el periódico inglés, pues aunque encontrarán en él inexactitudes y alguna irreverencia que no nos permitiríamos nosotros hablando de príncipes extranjeros, en lo general, con sinceridad lo decimos, el artículo del Times es infinitamente mas benévolo, mas simpático, mas favorable á la REINA de España que lo han sido los artículos que relativamente á S. M. y á los asuntos de palacio, ha publicado el Faro de ocho días á esta parte.

Sentimos que la falta de espacio no nos permita hoy reproducir en parte el artículo del Times, en el que tendríamos que suprimir alguna que otra frase para que pudiera ser leído sin escándalo y hasta con edificacion, en particular por parte de nuestro colega del Faro.

En prueba de lo que decimos y de que nuestro colega ha sacrificado la forma al fondo, los por menores al asunto principal, el espíritu á la letra, vamos á trasladar algunos párrafos del periódico inglés.

Ultimamente hemos aplaudido el ánimo resuelto con que la REINA de España ha reasumido la influencia que le pertenece en el Estado y en el uso de su prerrogativa, llamando á sus consejos á los hombres que le han merecido confianza, extendiendo su generoso olvido hacia los que se le habia hecho mirar como á sus enemigos, y limpiando su palacio de agentes de intrigas domésticas y de intrigas extranjeras. Debe, pues, infundirnos satisfacción que la REINA ISABEL se haya al fin emancipado de los artificios de los que sacrificaron su felicidad privada á fines políticos, y desgraciaron el principio de su reinado con la dura é inhabil política de un ministerio, que se echó en brazos de la Francia. De poco tiempo á esta parte el carácter de la REINA se ha dado por primera vez á conocer á su pueblo y al mundo, y mientras mas conocido es este carácter, mas es de lamentar que la educación y el ejemplo hayan contribuido á oscurecer un natural que no carece ni de brío ni de inteligencia para llevar los deberes de su alto puesto.

En poco tiempo ISABEL ha cambiado, y de niña harta débil para resistir las groseras y arbitrarias exigencias de la camarilla que la rodeaba, y que antes aparecía, ahora la vemos mujer enérgica, impetuosa, sufriendo apenas que su voluntad sea reprimida, y desechando los consejos y la captación de los que nunca poseyeron ni su afecto ni su confianza.

En medio de las escenas de que es actualmente teatro la corte de España, su REINA no debe olvidar que al intentar fortalecer su autoridad, asume un mayor grado de responsabilidad política y que el poder puesto en sus manos para lustre de la Corona y bien de la nación no debe ser empleado en debilidades ni en pasatiempos. No puede dudarse ya que la REINA de España posee un entendimiento determinado y un alma llena de fuego. Estas cualidades que á su naturaleza le son propias, pero en el estado en que su reino se encuentra, y en la singular y peligrosa situación en que ella misma se halla, no le es posible decaer ni rebajarse á la mediocridad que caracterizó á sus predecesores. La primera y mas indispensable condición para el mantenimiento de su autoridad debe buscarla Isabel en dominarse á sí misma; y no nos es posible, considerando su situación, desahogar el temor de que no logre quizás evitar con cuidado bastante aquellos peligros que amenazan poner fin á su reinado por alguna prematura catástrofe.

Sigue hablando el Times del Rey, de NARVAEZ, de Luis FELIPE, y concluye aconsejando á la REINA que no olvide la existencia del plan que los que la casaron han fundado en la esperanza de que ISABEL no tenga sucesión; y en los conflictos que sobrevengan y malogren su reinado.

Por lo que hemos extractado del Times, observarán nuestros lectores que aunque en lo que no hemos traducido se encuentran pormenores aventurados ó inexactos, el espíritu del artículo es menos hostil á la REINA, que los que han salido en las columnas del Faro.

Nuestro colega va adoptando un sistema de discusión, una moral tan laxa en punto á suponer y á atribuir, á interpretar y á deducir, que por poco que en él continúe, se hará entre nosotros la reputación de nada escrupulosa que entre nuestros vecinos distingue á la Gaceta de Francia, al periódico del presbítero GENOUDE, para quien todos los medios son buenos con tal de que desfiguren los hechos y los conviertan en contra de sus adversarios.

Nuestro artículo biográfico de O'Connell publicado en el número de antes de ayer, ha merecido la buena suerte de ser copiado literalmente por la Esperanza, el Herald, el Clamor Público y el Católico, sin que ninguno de ellos haya tenido el mal gusto de mencionar al pavo real con cuyas plumas se adornaban. Decimos mal: la Esperanza ha sido la única que ha cumplido con esta fórmula siquier legal, siquier de cortesía. Pero en cambio la buena de la Esperanza ha tenido por conveniente cercenar del referido artículo, y sin decir una palabra, las pocas líneas en que decíamos que O'Connell, aunque religioso, era partidario ardiente de la libertad y no muy devoto que digamos de Carlos X, de D. Miguel y de don Carlos. Pero consuélese nuestro apreciable colega: en la vida que ha hecho de nuestra pobre biografía, no ha sido solo: tambien le acompaña otro de los referidos periódicos. A que no adivinan nuestros lectores quien es? Si lo adivinan les regalamos una homilía de Católico.

A propósito de las trompetadas del Faro, leemos el siguiente artículo en la Esperanza de anoche: "El Faro, que anteaer queria entusiar al pobre clero para que salga á la defensa de los moder-

dos contra los progresistas y la influencia inglesa, toca hoy el resorte opuesto en varios pasajes semejantes al que sigue:

"Sepalo, pues, el país; Montemolin es el punto de mira de la Gran-Bretaña; el triunfo del carlismo con sus indispensables reacciones; la anulación de la desamortización civil y eclesiástica sin indemnización, como sucesión el año 1823; la consiguiente ruina de millares de familias; el restablecimiento del diezmo; el destierro, la nulidad cuando menos de los que han hecho su carrera en los campos de batalla defendiendo los derechos de la Reina; la persecución sin cuartel de los que en los campos de Vergara se adhirieron á la causa nacional; el reconocimiento á doña Isabel II por Reina de España; en una palabra; la destrucción completa de todos los intereses que han nacido y se han desarrollado con la revolución durante los trece años que han pasado, todo esto junto son las consecuencias del plan que ha concebido, que medita y madura con su incansable perseverancia el gabinete de Londres. Alerta, pues, liberales de todos los matices, militares de todas las opiniones, pueblo todo que tenéis comprometidos vuestros intereses y vuestro reposo en nuestras instituciones políticas, una potencia que se llama amiga medita y prepara vuestra ruina. Alerta, pues, y no os dejéis sorprender."

Esto es, estimado colega, haber perdido la cabeza. Aprenda Vd. á soportar con mas calma las penas de la cesantía, que mucho lo ha menester segun el paso que llevan las cosas, y acuérdese, sobre todo, de que ya Larochefoucauld dijo que, en el progreso que ha hecho la maldad del mundo, nadie merece mejor pasar por foute, que el que piensa que los demás lo son."

He aquí la esposición que algunos panaderos han dirigido al señor gefe político de esta capital:

Excmo. Señor: "Los infrascriptos panaderos de esta corte por sí y á nombres de sus compañeros el debido respeto á V. E. esponen: Que hace unos días que el trigo se ha pronunciado en alza en la plaza por efecto de las especulaciones hechas por algunos particulares que no tienen precisión de vender y dan la ley en ella prescindiendo á comprar á los panaderos á un precio excesivo, y por consiguiente á subir el pan contra su voluntad porque son vecinos de Madrid y desean estar bien con sus vecinos.

Los acaparamientos se han extendido de tal modo en algunos puntos, como en la provincia de Toledo, por las autoridades y en otros por los particulares que impiden venir el trigo sea al precio que quiera. Las existencias en las tahonas son tan limitadas que ha habido algunas que se han cerrado por falta de trigo, y las que quedan, tendrán que hacer lo mismo porque no encuentran donde surtirse.

Los esponentes ponen en conocimiento de V. E. estos males para que les aplique el remedio, haciendo que sueldá el trigo como quiera que sea para la plaza de Madrid antes que la fuerza del mal impida ninguna clase de determinación. Pide por todas estas razones, y por la de estar la fanega á 80 rs. en la plaza, en la precisión de subirla cual será recibido con disgusto.

A V. E. suplican se sirva tomar las medidas preventivas que crea oportunas á fin de evitar cualquier conflicto que la subida acarree á los panaderos que ninguna culpa tienen en ella. Favor etc. que espere de la notoria justificación de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años. Madrid 27 de mayo de 1847."

En otro lugar de nuestro periódico insertamos una carta de uno de nuestros corresponsales de Soria que mas frecuentemente nos favorece con sus juiciosas comunicaciones, en la que nos ruega declaramos que la carta fecha en Soria y publicada en nuestro número del 24 no es suya. Efectivamente no es de nuestro corresponsal habitual, cuya opinión acerca de la elección del señor Federico respetamos mucho, aunque no sea la nuestra. Extraños á las intrigas y manejos que se ponen en juego en las luchas electorales, no somos nosotros los jueces competentes para fallar esta causa; pero sentiríamos mucho por la provincia de Soria que una persona de tanto mérito como el señor Federico, no tuviese el honor de representarla en el Congreso. Indudablemente que vencedores y vencidos se darían el parabien al cabo de poco tiempo.

Leemos en el Correo de Marsella:

"El infante D. Enrique salió á las cuatro del día 18 para Bayona con su esposa y con dos mas que le acompañan, en el interior de una diligencia. Al ver la modestia con que viaja el ilustre príncipe, no será posible creer que es el hermano del rey de España y de India, el sobrino de los reyes de Francia, Nápoles y Sicilia y del emperador de Austria, y un príncipe en fin, pariente ó allegado á todos los soberanos de Europa."

En Cervera está enteramente perdida la cosecha de cereales y se teme que suceda lo mismo con la de legumbres si pronto una abundante lluvia no saca de la miseria de que se ven amenazados los labradores y propietarios del país.

En Soria, segun la carta que insertamos hoy de nuestro corresponsal, la pobreza del país es espantosa y multitud de desgraciados cruzan las calles á todas horas, pidiendo limosna para socorrer sus necesidades.

Lo mismo sucede en Zaragoza donde el excesivo calor que reina hace temer por la cosecha y se espera un porvenir demasiado triste para las clases desacomodadas.

En muchos pueblos, cunde la alarma por el tiempo tan rigoroso que está haciendo, y bueno seria que las autoridades emplearan todos los medios posibles para prevenir los males consiguientes á este estado de ansiedad que de día en día va aumentando.

En su lugar verán hoy nuestros lectores el recibimiento que ha tenido en Vitoria monseñor el cardenal Brunelli.

A consecuencia del desgraciado encuentro ocurrido cerca del Hospital de Cor de Roune, entre la columna de Prats de Lluçanes y una partida de mozos de escuadra que habiendo ebado el qué viva fueron contestados por la tropa y por dos veces, el Rey, dice ayer un periódico: "Seria bueno que el señor ministro de la Guerra previniese por medio de una circular á los gefes de todos los cuerpos armados, ya sean del ejército permanente de la reserva, la guardia civil, el resguardo, los mozos de escuadra, parrottes, milices, miqueletes,

ecopeteros, etc., etc., que el ilustre y esclarecido príncipe don Francisco de Asís María no tiene más que el título, los honores de Rey; que la Reina de España es doña Isabel II, y que solo debe invocarse su nombre en los muchos casos que se acostumbrará dar.

Desprovistos de interés vienen los periódicos extranjeros que hoy hemos recibido. Lo más importante que contienen son las noticias de la isla de Borbon que insertamos en la sección de interior.

NOTICIAS DE PORTUGAL.

Tenemos a la vista cartas de Lisboa fecha 23 del corriente, que anuncian la llegada de Oporto del coronel Wyde, portador de las contra-propuestas hechas por la junta, y que se consideraban como una negativa de las bases propuestas por España a Inglaterra.

El vizconde Sa-da-Bandeira, general en jefe de los sublevados que cercan a Lisboa, se había negado a la prolongación del armisticio por tres días más, y solo había consentido en que continuase por 24 horas.

Si embargo, no creemos que las operaciones contra la capital hayan comenzado de un modo decisivo, en razón a que Sa-da-Bandeira había enviado a Oporto los vapores de que dispone para traerle tropas de refuerzo; pero para impedir que estas tuviesen lugar, los representantes de las tres potencias aliadas, despacharon a la junta el vapor inglés el Polifemo y un buque de guerra español para intimarle que suspendiese todas las operaciones militares por mar y por tierra; llevando encargo además de impedir que los vapores de la junta saliesen con tropas.

Es de esperar que a la llegada de la noticia del convenio celebrado en Londres, el estado de los negocios varíe de aspecto y se consigne tal vez por medios pacíficos el objeto que se ha propuesto los aliados.

CUARTELES DE DIVISION.

El general Layalet.

CUARTELES DE BRIGADA.

El brigadier Belestá.

TROPAS.

Primero y tercer batallón del regimiento de Aragón, número 21.

Segundo y tercer batallón de Almansa, número 18.

Primero, segundo y tercer batallón de Mallorca, número 13.

Primero batallón de Almansa, número 18.

Segundo batallón de Aragón, número 21.

Tercer batallón de cazadores.

Primero ídem.

Segundo ídem.

Quinto ídem.

Sexto ídem.

Octavo ídem.

Noveno ídem.

Décimo ídem.

El tiempo está sumamente bonancible para los campos, y esta perspectiva alienta a toda clase de gentes, menos a los especuladores en grano con usura, que desgraciadamente abundan en este país.

—Pormenores sobre la muerte de O'Connell.

De Genova escriben a la Esperanza: Daniel O'Connell, el célebre apóstol y defensor de Irlanda, ya no existe. Llegado a esta en un barco de vapor procedente de Marsella, había pensado detenerse solo dos días, para después continuar su viaje a Roma, única cosa que anhela y formaba el voto más ardiente de su corazón; pero habiéndose aumentado su postulación y sobreveniendo otros síntomas bastante graves, fué preciso ceder a la necesidad, y O'Connell, a pesar de los esfuerzos del arte, falleció en esta ciudad el sábado 15 último a las nueve y media de la noche en la fonda de Fedex, en donde se hallaba alojado.

NOTICIAS DE CATALUÑA.

BARCELONA 24 de mayo. Los facciosos, por mas que sus misteriosos protectores se esfuerzan en disimularlo, andan decayidos y desalentados despues del golpe mortal que recibieron con la muerte de sus dos mas influyentes gefes. En un conciliábulo que ellos llamaron consejo de gefes, se repartieron buenamente el mando del principado, y aun cuando no sabemos ni los pormenores ni todos los acuerdos de este club, ha llegado a nuestra noticia que al Gueroxo (Tuerto) de Ratera, le ha cabido la comandancia general de Urgel, a Vilella parece se le consiguó el Panadés y parte de la Segarra, al estudiante del Grau las comarcas de Vich, Olot y parte del Ampurdán, Magnífico repartimiento! Solo faltan, un país que obedezca, fuerzas que mandar y dinero con que pagarlas, y que las tropas leales se estuviesen quietecitas en sus cuarteles dejando a los flamantes conquistadores en pacífica posesión de los destinos que en lo recóndito de una chiza se han adjudicado, no sin aristar por las rendijas, si se asomaban nuestros valientes a dar buena cuenta de sus ensueños, y a mandarlos a hacer compañía a sus compañeros que en paz descansan.

La pesadilla de los montemolinistas es la falta de numerario. De allende no viene ni un maldito schelling, y aquí solo resta acudir al robo para recogerlo, a lo cual si no se opone escrupulo alguno de conciencia, sirve de insuperable obstáculo la irritación de los pueblos que ya comienzan a mostrarse derrazonados y hostiles por los vejámenes que en algunas partes han causado, por los atropellos que en personas respetables han cometido, y por los impuestos que exigen ellos que han dicho traer la misión de abolir el sistema tributario. Buen comienzo para que los pueblos les crean a pie juntillas.

Entre los papeles interesantes que se cogieron a Tristany, parece que hay una correspondencia en que muy a las claras y con colores muy vivos se pinta la desesperada situación de los rebeldes por la carencia absoluta de recursos en que se hallan. Antes de mucho se hará sentir los efectos de esta escasez, en las ya diezmaras filas carlistas.

El capitán general se hallaba en Mañresa, y aunque algunos suponen que regresará a esta ciudad, hemos oído asegurar que pasará a Vich. Parece que por el correo de hoy ha llegado el ascenso del coronel Baxeras a brigadier, digno premio del relevante servicio prestado por este caballero a la causa de la libertad y del trono con la captura de Tristany y con la muerte del Ros de Eroles en que tuvo también su parte.

TRIBUNALES ESTRANGEROS.

Presidencia de Mr. Devinck. Audiencia del 21 de mayo.

MR. CARDIN CONTRA LA REINA CRISTINA, EL DUQUE DE RIANSARES Y DE MONTMORENCY Y SEÑOR LILLO, INTERVENIENTES DE S. M. Y. MR. O'NEILL, BANQUERO. DEMANDA POR UNA COMISION DE 500,000 FRANCOs. Mr. Agustín Preville, defensor de Mr. Cardin, se expresa en estos términos: «Se ha pretendido hacer creer que este proceso era una especulación escandalosa, y debo ante todo protestar contra semejantes rumores a nombre de mi cliente. Mr. Cardin es un hombre honrado e incapaz de una mala acción. Mi defendido nada ha omitido para evitar un proceso; por espacio de algunos meses dió cuantos pasos estuvieron de su parte para buscar una transacción, y solo cuando vio que era imposible se decidió a someter a la decisión judicial sus legítimas reclamaciones. El día 21 de mayo de 1845, Mr. Cardin, fué comisionado por Mr. O'Neill, banquero de la reina Cristina y del duque de Riansares, para vender las salinas del Est, evaluadas en 18,000,000 de francos, aunque su producto no guardaba proporción con esta suma. Mr. Cardin dió el efecto muchos pasos, visitó repetidas veces las salinas e hizo levantar el plano del terreno. Mr. O'Neill le había prometido un interés de 500,000 francos.

la llegada del duque de Riansares, que estaba a la sazón en España. Cuando volvió el duque se ofrecieron nuevas dificultades; discutíose entonces en las cámaras la disminución del impuesto sobre la sal, y esto debió producir una modificación notable, pues el consumo de la sal aumentaría en razón de la disminución del impuesto y al precio fijado por los vendedores en 12,000,000 de francos, subiría a 18,000,000.

MR. CARDIN reclama ahora el pago de los intereses prometidos de Mr. O'Neill y del señor Lillo, porque ha tratado con ellos, y de la Reina Cristina y el duque de Riansares como propietarios de las salinas, y por que han sido en provecho suyo las diligencias practicadas. Debo decir ante todas cosas, que ha habido mandato y que el mandato se ha cumplido en todo lo posible por el mandatorio. Ha habido mandato; así lo demuestran las frecuentes relaciones sostenidas por Mr. Cardin con Mr. O'Neill en un principio, y despues con el señor Lillo y el señor Grimaldi, otro agente de la reina, que escribió a Mr. Cardin, dándole una cita para el hotel de la calle de Courcelles. «Se ha cumplido el mandato? Nadie lo duda. Además de las diligencias mencionadas, Mr. Cardin se puso en relaciones con Mr. de Rothschild, a quien consultó el negocio.

«Se deben intereses por el contrato? No es posible creer que Mr. Cardin aceptase generosamente una obligación que exigía tantos gastos y tiempo, y además existe un documento en que se habla de los 500,000 francos de intereses. No ignoro que algunos de mis contrarios quieren proponer la declinatoria de jurisdicción. Pero este asunto es peculiar del tribunal de comercio, pues el demandado es banquero, el objeto de la cuestión una transacción comercial, y la cosa sobre que ha recaído fabricas y establecimientos industriales sometidos a la jurisdicción consular.

MR. CHALE, defensor de la Reina Cristina, del duque de Riansares y del señor Lillo, dice lo siguiente: «El 21 de abril último un alguacil entregó al portero del hotel de Courcelles una cédula de emplazamiento para la Reina Cristina y el duque su esposo. En esta cédula se leen las palabras siguientes: «Cito a doña Maria Cristina, negociante, viuda de Fernando VII, etc. No me quejo de esta locución, porque las fórmulas del foro no distinguen de personas; pero sí diré que la pretensión de Mr. Cardin Mauzé es inoportuna y poco razonable.

MR. CARDIN ha sonado que era acreedor de la reina Cristina y su esposo, y del señor Lillo por la suma de 500,000 francos, y este señor deberá sin duda prolongarse, pues en una nota de observación que me fué comunicada y que obra en poder del tribunal, se ve de qué modo fija la cuestión Mr. Cardin. «He escrito, dice, al duque de Montpensier que me pagaran 6 me daría la muerte. La justicia no puede aceptar la discusión en tales términos. Mr. Cardin no recibirá nada, porque nada se le debe, y no se matará porque vuestra sabia decisión le hará despartar de su somnambulismo.

La reina Cristina no ha poseído nunca las salinas del Est; pertenecen a una sociedad anónima en que solo tiene algunas acciones el duque de Riansares. Mr. O'Neill nunca ha sido banquero de la reina y el duque, y ni Mr. O'Neill, ni el señor Lillo han comisionado oficialmente a nadie para vender las salinas. Mr. Chale, defensor de Mr. O'Neill, declara que acepta la polemica y sostiene que Mr. O'Neill no encargó nunca a Mr. Cardin que buscase compradores para las salinas del Est, y que dicho señor fué quien se brindó a ello.

INDUSTRIA Y COMERCIO.

Revista de la tercer semana de mayo.

AGRICULTURA. Los atrasados que se encontraban los campos a consecuencia de la prolongación que fué el invierno, así como de las lluvias y frios de la primavera, cuyo aspecto hacia concebir temores infundados y que los especuladores en granos han pintado y pintan con los mas negros colores, ha desaparecido con los calores estemporáneos que se han experimentado en casi toda la semana, los cuales si hubieran cogido la tierra con menos humedades que la que tenía, las consecuencias hubieran sido demasiado fatales y parecidas a las del año anterior; pero la prontitud de los sembrados ha evitado la evaporación, haciendo crecer los panes en tal disposición que han alzado en seis días lo que se habían retrasado en dos meses, presentando el aspecto mas halagüeño, admirable y seductor, pues aunque a primera vista parece que se agotan, lo evita la mucha humedad que todavía conserva la tierra y que pierde con gran dificultad.

Imposible es pronosticar y determinar que cosecha será mas abundante si la de ceñono, avena, cebada o trigo, porque todas prometen cual pocos años; no dando muchas esperanzas las de garbanzos, judías, lentejas, habas, guisantes, algarobos y demas leguminosas. El aspecto que presenta la vid y los olivares es el mas extraordinario que puede figurarse y del que tan poco recordan los agricultores haberle conocido igual. Para acallar los temores, manifestamos hace un mes ser muy ventajoso el retraso en la vegetación, porque así no perjudicarian los hielos como en realidad ha sucedido. Efecto de la vida ha brotado con fuerza, su muestra es admirable y ya no pelagra absolutamente nada. La de los olivares es tambien asombrosa. Solo los frutos que se han adelantado y la primera y segunda flor de los fresales es la que se ha perdido en consecuencia de las últimas heladas; pero los contraristas de la fresca poco pierden en razón de tener ajuntada cuanta producen las huertas de Aranjuez a real la libra, saliendo a catorce cuartos con los cuatro de derechos y dos de porte, aunque toda venga a un tiempo, pues es poca la que hay en Manzana.

En todas las provincias, sin escepcion, lo mismo que los países del Norte, se prometen los labradores llenar sus trojes, que buena falta les hace con especialidad a los españoles. Unicamente ha quedado destruida la cosecha en Belchite y todo de resultas de un pedrisco, dejan de sus habitantes unidos en la mayor miseria. Las aguas han mejorado los campos en algunos puntos en que se notaba sequía, como en el Bargo de O-ma, Plasencia, Cáceres, Albacete, Alicante, Benavente y otros.

El trigo se mide de 40 a 45 en Zamora, Salamanca y La Bañeza; de 48 a 50 en Medina del Campo, Benavente y Rioseco; de 55 a 60 en Cáceres, Pamplona, Estella, Córdoba y casi todos los mercados de Aragón; de 65 a 70 en Gijón, Mérida, Villanueva de la Serena, Villafraña y Toledo, pero en este mercado por haber subido a 65 fijo el ayuntamiento su precio a 56 en el que se conserva, en Albacete se paga de 69 a 70, el canal de 60 a 61 y el de 59 a 60, en Tolosa y Caba de 75 a 80, en Alicante el trigo duro de 80 a 90 y el canal de 69 a 71, el trigo manchego, y el del país de 72 a 83, en Murcia de 78 a 87 y en Sevilla de 82 a 97, en Huelva 61 y en los mercados de la provincia a 100, en Jerez de la Frontera y Cartagena de 95 a 98; en Algeciras y los Barrios de 112 a 120, vendiéndose en el último la barrica de harina procedente de Gibraltar a 12 pesos fuertes, siendo Gerona el mercado mas caro, pues se paga la fanega de trigo a 128 rs.

El jueves se dió en el Liceo un escogido concierto en que tomaron parte al lado de algunas de nuestras notabilidades, señoras menos conocidas, pero que compitieron dignamente y armaron merecidos aplausos. Como dicen nuestros colegas, las sesiones del Liceo van adoleciendo de languidez, pero esta languidez mas bien es hija de la estación calorosa en que vamos entrando, que de otras razones.

—El señor don Serapio Recio Agramonte, comisionado por la junta municipal de la ciudad de San Fernando de Nueva España, en la isla de Cuba, tuvo la honra el día 22 del corriente de felicitar a S. M., solicitando a la vez varias gracias para la prosperidad de aquella naciente ciudad. S. M. se dignó oírle con su natural agrado, ofreciendo atender a sus solicitudes.

—Mañana domingo celebra la Asociación de jóvenes de Santa Rita en la iglesia de Santa Isabel su función principal, en la cual presidirá el distinguido orador D. Juan de Dios Cruz, asistiendo a la ceremonia una brillante orquesta.

—El señor baron del Solar de E-pinos que se halla en esta corte, debe salir dentro de breves días con dirección a Granada a tomar el mando de aquella capitania general.

—El distinguido oficial de marina don Luis Pinzon ha salido para Andalucía, donde va destinado a mandar aquel tercio del resguardo marítimo.

—De Aranjuez escriben que siguen los calores aunque no tanto fuertes como los de los últimos días. A pesar de esto, las gentes que han ido allí de Madrid no abandonan aquel hermoso sitio. La fresca ha empezado a esperderser en abundancia, y además de este aliente hay en algunas reuniones musicales, en las cuales han lucido sus talentos las señoras de Cabells, de Irundia y el distinguido pianista señor Guelvenzu.

—Ha regresado a esta corte del real sitio de Aranjuez el señor Bulwer, embajador de Inglaterra, hallándose aliviado del ataque a la cabeza que ha padecido estos últimos días.

—Se ha publicado la Historia de la conquista de Méjico, escrita en inglés por Williams Prescott y traducida al castellano por D. J. B. de Berartarriba. Esta obra, notable por mas de un concepto, va acompañada de una reseña preliminar de la civilización antigua mejicana y de la vida de Hernán Cortes. La traducción está hecha con gran esmero; estas circunstancias añade muchos quilates al mérito de esta excelente publicación.

—Ayer mañana se encontraron dos coches a la entrada de la calle del Arsenal, y fué tal el golpe que dieron los caballos, que uno de ellos comenzó a echar sangre en abundancia por la cabeza. No contentos con ser homicidas ó poco menos a cada paso, van descubriendo tambien tendencias al suicidio. Del mal el menos.

—Algunas personas se quejan de las faltas que sufre su correspondencia particular, principalmente en la carrera de Castilla la Vieja a esta corte. Llaman la atención del señor director del ramo de correos para que corrija un abuso tan perjudicial, cualquiera que sea la causa que lo produce.

—El coche que, según digimos en uno de nuestros últimos números, hace todas las noches una expedición misteriosa a cierta plazuela retirada de esta corte, es agente benéfico de unos amores novelescos entre una señora de alta guisa y un joven afortunado que ha subido a las regiones aristocráticas en alas del Dios picaruelo que todo lo confunde y asimila. Todas las noches hace la dichosa pareja una expedición en la forma que ya hemos referido, siendo de notar que el coche hace alto a la puerta de una buñolería de pobre apariencia, de cuyo lobrego portal sale al punto una mujer con un bulto que introduce inmediatamente en el carriage, desde el cual vuelve a pasar a poco los brazos de la misma mujer. Ignoramos a punto fijo en que consiste el bulto; solo podemos asegurar que no tiene figura de bulto, y que la señora dice todas las noches al entregárselo a la mujer del carruaje: «Hasta mañana, y cuidele Vd. mucho, ¿qué será?»

—Siendo un deber de la autoridad civil la seguridad y protección personal del vecindario, creemos que debe ser tambien objeto de su cuidado la vigilancia de todos los artículos que sirven para la conservación y el alimento diario de las personas. Decimos esto, porque en Madrid, ahora como antes, han estado y están las plazas y mercados en el mas completo abandono. No hay día en que, al pasar por las plazuelas del Carmen, San Miguel, Herradores, San Ldefonso y el Rastro, se deje de ver ó grandes trozos de carne pasada, ó carnes de cordero podrido, ó aves ó caza, ó fruta está corrompida. Esto en la estación actual puede ser causa de graves enfermedades, y principalmente entre las personas de escasos recursos, que con casi siempre las que a trueque de comprar mas barato, muestran menos escrupulo en la buena calidad de alimento.

—Esperamos, pues, que el señor corregidor, persuadido de esta justa observación, adoptará algunas providencias de salubridad y bien general.

—Tambien las carnes continúan siendo conducidas en caballerías, sin que nuestras diarias quejas hagan mella en los oídos del señor corregidor; las carnes permanecen tardes enteras colgadas a las puertas de las carnicerías, a merced de los perros que se saborean con ellas; en fin, no hay género de suciedad que no padezca la vianda, a pesar de que todos los periódicos predicaban continuamente sobre lo mismo: si quiera por tener alguna muestra del celo del señor corregidor, desearíamos que hiciese algo de lo que indicamos en servicio del público.

—Una de las que están reputadas en Madrid por buenas mozas contra matrimonio la vispera de San Isidro, y hace ya ocho días que tiene presentada la demanda de separación; hé aquí un consorcio feliz que promete una larga serie de prosperidades.

—Mas no por eso pierde su intujo la benigna estrella casamentera que este año preside a los destinos de la humanidad; en solo el día de jueves tenemos noticia de tres bodas; todas de personas comedidas y de infinito número de las que se están disponiendo y mandando. Se conoce que las muchachas han tomado al pie de la letra el prometido de que no se casa la que ogaño no saque sus redes.

—El micróscopo por la noche como estaba anunciado se inauguró el nuevo Circo Encante de Mr. Paul. La concurrencia fué brillante; la función entretenida. La parte interior del hipódromo nos ha recordado el antiguo Circo Olímpico de verano, construido en París en los campos Eliseos por los hijos del célebre Francoeur. Figura como aquel una espaciosa tienda de campaña, y como aquel ofrece el aspecto de un estadio negro y poco amplio para ejercicios no solo ecuestres, sino gimnásticos. Tambien nos ha parecido algo oscuro.

—Pero los ejercicios de equitación han gustado a los espectadores que han aplaudido a todos los que en ellos han tomado parte: sobre todo, los honores de la noche han sido para un niño como de once años que gracioso, vestido de postillon ha corrido sobre dos, tres, cuatro, y hasta cinco jaquitas, cayendo y levantándose con un desahogado heroico. Para nosotros los mejor de la función ha sido la parte gimnástica. Las columnas y grupos telamónicos nos cuadros en que se hallan fuertemente combinadas la gracia y la fortaleza. Los tres jóvenes que desempeñan estos ejercicios unen a la agilidad, la exactitud. Quisieramos, sin embargo, que su desenvoltura fuese mas varonil. Los modales y posturas afinadas chocan, revelan al histrión, y destruyen las ilusiones del arte.

—Ayer ha habido abortos en algunas tabo-pues además de pagarse el pan a un precio exorbitante, se concluye este arte de haber podido abastecer el vecindario; este escándalo es inaudito, exige pronto y eficaz remedio.

—Los desafíos de pelota están a la orden del día. En el triquet de Chamberí hay un desafío entre dos navarros y dos vizcaínos (jugadores de fama) para el domingo próximo a las cinco de la tarde.